

(BBM) serta gas bumi bagi masyarakat di wilayah Jawa Timur, Bali, dan Nusa Tenggara (Jatim Balinus). Sebagai perusahaan yang bergerak dalam bidang pemasaran dan niaga BBM serta gas bumi, PT. Pertamina (Persero) MOR V Surabaya tidak lepas dari peran CSR sebagai bentuk dari tanggung jawab perusahaan dan lingkungannya dalam upaya menjalin hubungan dan kerjasama yang baik antara perusahaan dengan publik terutama masyarakat yang berada di sekitar area operasi perusahaan.

Dalam program *Corporate Social Responsibility* (CSR) mengkomunikasikan aktivitas CSR kepada stakeholdernya baik internal maupun eksternal merupakan salah satu tahapan penting dalam keseluruhan implementasi program CSR. Upaya pengkomunikasian program CSR dalam perusahaan merupakan aktivitas yang dilakukan oleh Public Relation perusahaan. Mengkomunikasikan program CSR akan memberi manfaat kepada perbaikan citra perusahaan dan idealnya dapat memberikan akses kepada publik untuk dapat melakukan verifikasi dan memberikan masukan atau kritik bagi pengembangan program ke depan. Selain itu upaya komunikasi yang dilakukan public relation terhadap stakeholder dapat mengurangi terjadinya konflik kepentingan dalam pelaksanaan program CSR.

Dari uraian di atas penelitian ini menjelaskan dan mendeskripsikan bagaimana model komunikasi atau proses penyampaian pesan terkait CSR yang dilaksanakan oleh PT. Pertamina (Persero) khususnya di MOR V Surabaya kepada masyarakat serta media yang digunakan dalam proses penyampaian pesan tersebut.

	Temuan	Peran CSR PT. Pertamina Hulu Energy WMO dalam pengembangan masyarakat tidak hanya sebagai pihak perusahaan yang melakukan pembiayaan atau permodalan terhadap usaha kecil menengah tetapi sebagai suatu pemberdayaan potensi guna menunjang peningkatan produktivitas dan kesejahteraan ekonomi.
	Persamaan	Sama-sama meneliti tentang program <i>Corporate Social Responsibility</i>
	Perbedaan	Penelitian kualitatif ini lebih fokus pada Peran CSR PT. Pertamina Hulu Energy WMO dalam pengembangan masyarakat
2	Peneliti	Tri Hartati Liasari
	Judul	Pelaksanaan Program <i>Community Development</i> Sebagai Bentuk <i>Corporate Social Responsibility</i> (CSR) pada PT. Pertamina (Persero) Terminal BBM Rewulu Yogyakarta (Studi Kasus Program <i>Community Development</i> : Sekolah Lapangan Pengendalian Hama Terpadu (SLPTH), Pengembangan Industri Rumah Tangga Rambak Cakar Ayam dan Jamu Tradisional pada tahun 2012)
	Metode Penelitian	Penelitian ini termasuk kedalam jenis penelitian deskriptif kualitatif dengan menggunakan metode studi kasus
	Temuan	Program <i>community development</i> yang dilakukan oleh PT. Pertamina TBBM Rewulu pada tahun 2012 termasuk dalam program dan program sentralisasi yaitu perusahaan sebagai pelaksana/ penyelenggara utama program dan kegiatan serta tempat kegiatan berlangsung di sekitar perusahaan. Pelaksanaan program <i>community development</i> pada PT. Pertamina TBBM Rewulu melalui tiga tahap yaitu: 1) Tahap perencanaan, 2) Tahap pelaksanaan dan 3) Tahap Evaluasi.
	Persamaan	Sama-sama meneliti program <i>Corporate Social Responsibility</i> di PT. Pertamina
	Perbedaan	Lebih fokus pada program <i>Community Development</i> yang dilakukan oleh PT. Pertamina TBBM Rewulu
3	Peneliti	Maria Sylvia Agustina Dwi Afrianti
	Judul	CSR PT Pertamina (Persero) MOR V Surabaya (Proses Public Relation Pertamina MOR V Surabaya dengan <i>Stakeholders</i> dalam Pengelolaan CSR Pertamina Hijau di

		Kawasan Ekowisata Hutan Mangrove Wonorejo Surabaya 2016)
	Metode Penelitian	Penelitian ini menggunakan metode penelitian studi deskriptif kualitatif.
	Temuan	Dalam pelaksanaan program CSR 100 Juta Pohon di Kawasan Ekowisata Hutan Mangrove Wonorejo, tahap <i>planning</i> dengan sistem <i>top down</i> berdasarkan <i>hasil fact finding</i> . Dan untuk <i>evaluation</i> , Pertamina menggunakan sistem evaluasi eksternal, mengevaluasi melalui laporan akhir dari Pendamping Pelaksana dan hasil klipping pemberitaan baik media online maupun media cetak koran. Proses komunikasi yang digunakan adalah <i>two ways communication</i> , dengan komunikator utama Pertamina dan komunikan utama pendamping pelaksana dan masyarakat. Stakeholder dalam program CSR ini ada dua yang utama, yaitu pendamping pendamping pelaksana yang termasuk dalam kategori stakeholder <i>vocal minority</i> dan masyarakat yang dalam tahap <i>planning</i> sebagai stakeholder prononents dan dalam tahap <i>communication and act</i> termasuk dalam kategori stakeholder <i>vocal minority</i> .
	Persamaan	Sama-sama meneliti program CSR Pertamina (Persero) MOR V
	Perbedaan	Lebih fokus pada program CSR 100 Juta Pohon di Kawasan Ekowisata Hutan Mangrove Wonorejo Surabaya.
4	Peneliti	Dedi Mulyadi, Sonny Hersona dan Linda Devis
	Judul	Analisis Pelaksanaan <i>Corporate Social Responsibility</i> pada PT. Pertamina Gas Area JBB Distrik Cilamaya bagi Masyarakat
	Metode Penelitian	Penelitian ini menggunakan metode penelitian kuantitatif
	Temuan	Analisis pelaksanaan <i>Corporate Social Responsibility</i> (CSR) dengan menggunakan 25 butir pertanyaan dari 13 indikator terhadap variabel CSR yang berdasarkan hasil kuisioner dengan analisis deskriptif dan rentang skala diperoleh nilai skor rata-rata sebesar 540,28 artinya responden menyatakan baik/setuju terhadap pelaksanaan CSR PT. Pertamina Gas Area JBB Distrik Cilamaya bagi masyarakat.

mengumpulkan data yang sebenarnya. Jadi, tahap ini barulah orientasi lapangan, namun dalam hal-hal tertentu telah menilai keadaan lapangan.

Maksud dan tujuan penjajakan lapangan adalah berusaha mengenal segala unsur lingkungan sosial, fisik, dan keadaan alam. Jika peneliti telah mengenalnya, maksud dan tujuan lainnya ialah untuk membuat peneliti mempersiapkan diri, mental maupun fisik, serta menyiapkan perlengkapan yang diperlukan. Pengenalan lapangan dimaksudkan pula untuk menilai keadaan, situasi, latar dan konteksnya.

Pengenalan dan penjajakan lapangan diteruskan sehingga peneliti menjadi bagian anggota kelompok yang ditelitinya. Pada tahap ini peneliti akan berinteraksi dengan *stakeholder* perusahaan yang bertanggung jawab dalam program kerja *Corporate Social Responsibility* PT. Pertamina (Persero) MOR V Surabaya supaya lebih mudah mengetahui dan memahami apa saja program tanggung jawab sosial yang dilaksanakan oleh perusahaan.

4) Memilih dan Memanfaatkan Informan

Informan adalah orang yang dimanfaatkan untuk memberikan informasi tentang situasi dan kondisi latar penelitian. Jadi, ia harus mempunyai banyak pengalaman tentang latar penelitian. Ia berkewajiban secara sukarela menjadi anggota tim penelitian walaupun hanya bersifat informal. Sebagai anggota tim dengan

